

cayos del imperio. Con soberana entereza protestaron en nombre del buen sentido, de los verdaderos intereses de Francia, del honor nacional y de la honradez política, contra la declaratoria de una guerra injusta, preparada en vista de los intereses de una dinastía. Sus voces fueron ahogadas por los insultos de la mayoría incondicional, que les grita: "Sois catorce". "Si las elecciones hubieran sido libres, seríamos más", contestan ellos. Los llamaron cobardes, y ellos fueron quienes dispararon el último cañonazo cuando el imperio ya no existía; los llamaron anarquistas, y ellos fueron quienes en el mayor de los conflictos, salvaron el orden social del fuego y de la sangre de la Comuna; los llamaron antipatriotas, y ellos libraron de las plantas del invasor lo que restaba de territorio francés".

No dudamos que las lecciones transcritas sobre franqueza política serán un estímulo vibrante para la juventud que no merece tal nombre sino cuando sabe mantenerse digna y sincera. Con ese fin las recordamos. Hacen falta esas columnas de luz para no perder los derroteros salvadores.....

F. de P. Pérez

---

## 25 AÑOS

### A TRAVES DEL ESTADO DE ANTIOQUIA

Por Estanislao Gómez Barrientos.

---

#### Continuación de la obra sobre D. MARIANO OSPINA Y SU EPOCA

2ª PARTE (1876 A 1889)

#### CAPITULO IV

#### DE D. MARIANO OSPINA Y DE OTROS ASUNTOS EN ANTIOQUIA DESDE, 1877 A 79.

SUMARIO: Viaje a la Capital.—Incidentes en el Magdalena.—Conceptos varios.—De la correspondencia de D. Mariano.—Excelente acogida.—Algo de su correspondencia epistolar.—Conferencias suyas en la Academia U' Leary.—Conceptos de "El

Zipa" y del Dr. Antonio José Restrepo.—Relaciones del Dr. Ospina con el Dr. Camacho Roldán —Hablaban los Dres. José María Samper, C. A. Echeverri, Rafael Pombo y Aníbal Galindo.—De la correspondencia de D. Mariano con su familia.—Regreso a Antioquia.—Esto por qué?—Inseguridad personal.—Busca asilo en Angostura.—Arresto inmotivado.—Obtiene la libertad.—Empeorando la situación política.—Prisión del editor del "Centinela".—Defunción del Gral. Mosquera.—Sus tendencias y temperamento según el Dr. Núñez.—Esfuerzo industrial de Antioquia.—Incidentes de la prisión de Santa Rosa.—Una entrevista de E. G. B. con el Gral. Rengifo.—Recompensa al soldado José Berrardo Bolívar.

1877. *D. Mariano* salió hacia el Magdalena acompañado de su hijo Santiago, y con precauciones para evitar la captura y los ultrajes consiguientes, no obstante haber solicitado pasaporte. Y de una carta suya a D<sup>a</sup> Enriqueta, fechada en Nare, 19 de octubre, se copia lo siguiente:

"Antes de ayer llegó a ésta un oficial de la Guardia Colombiana..... y dijo a Santiago, como en reserva, que estaba en Isalitas una compañía del Batallón Zapadores, que venía entre otras cosas a prenderme y que unas guerrillas entraban ya al lugar..... me pareció que la cosa no era inverosímil, y en el acto tomé una canoa con un boga y me eché río abajo para Puerto Berrío; cerca de Garrapatas encontré, al anochecer, el vapor 'Isabel', que subía el Magdalena y que estaba anclado; entré a él: el Sr. Pérez, Director de la Compañía de vapores, el Capitán Duncan, que mandaba éste, y nuestro antiguo amigo el Capitán Mall, que estaba a bordo, me hicieron una afectuosa acogida; pero juzgamos todos que yo no debía volver a Nare en el vapor, porque, si como parecía cierto, había fuerza para detenerme, lo llevarían a efecto. En consecuencia seguí a Puerto Berrío, para tomar allí un boga y subir en el día, parte de la noche y la mañana siguiente..... arriba de Nare, o aguardar en Puerto Berrío el vapor 'Vengoechea' que saldrá hoy de Barranquilla.

*El Sr Cisneros* me recibió con mil atenciones y lo mismo D. Carlos Johnson. Nos pareció preferible lo primero; pero no salió bien la operación, porque el boga no se atrevió a navegar de noche, porque el río estaba muy grande, y no pude llegar antes de la parti-

da del vapor.....Sigo mañana en una barqueta e iré a Honda en tres días.

Como salí de aquí precipitadamente sin llevar nada, el Sr. Cisneros me proveyó de víveres, etc., para el viaje, y me dio \$ 100 fuertes, aunque yo sólo quería \$ 50. Es necesario remitírselos luego. En esta pequeña correría puede ser molestado por el tiempo, que era crudo, pero Dios, que nos favorece en todo, hizo que no lo fuera; porque en todas partes hallé cuanto necesitaba.

Deseo vivamente llegar a Bogotá, para saber de ti.....Mañana quedaré fuera del alcance de tus primos los Ministros de Estado (1), y esto sería un grandísimo alivio si no estuvieras tú bajo su dominio.

*Ferrocarril del Norte.*—El Gobierno General ha celebrado un contrato (con Mr. Rídney) para hacer un ferrocarril de Paturia a Bogotá (al través de parte de Santander y Boyacá), cuyos trabajos empezarán a un tiempo en los dos extremos. El transporte de rieles y demás material pasado de Honda a Bogotá encarecerá mucho los fletes, las mulas y bestias de carga. No vendas, pues, mulas, y compra, si puedes.

Aunque no es verosímil que concluyan esta obra, colosal para el país, sí es casi seguro que la empezarán y gastarán millones de pesos, que se procurarán con las Reservas del Ferrocarril de Panamá; veremos que se puede hacer para que nos aproveche.....

Guaduas, 25 de octubre de 1877.

Anhelo por llegar (a Bogotá) para encontrar carta tuya.....

*En Bogotá* hubo una asonada de la Democrática contra los autores de 'El Mochuelo', que acaso no habrá llegado allá. Aquí he visto todos los números que se han publicado, que han debido asustar al Gobierno, no porque exciten a la guerra, sino porque tienen el irremediable defecto de estar muy bien escritos y no poder respondérsele....Me parece que los temores del Gobierno de Antioquia, verdaderos o fingidos, se han contagiado al Gobierno general, quien se alarma con la libertad de la prensa. Como yo no soy Mochuelo,

(1) Los Sres. Juan C. Soto, Alvaro Restrepo Euse, etc.

creo que no le causaré recelos. Manuel Briceño y otros jóvenes estaban presos. Ha venido a Honda una compañía de Guardia Colombiana para formar un batallón, seguramente a causa de los informes exagerados que han transmitido los liberales de Antioquia al Gobierno general, sobre la supuesta agitación del Estado.

*Terrenos para café.*—He venido recogiendo noticias sobre terrenos ríopios para café en toda esta región hasta frente a Nare, y me parece que pueden conseguirse buenos y baratos; pero el negocio más productivo que puede emprenderse por acá en el campo es la *cría de muleros*. Las mulas están caras, según los informes de los que entienden en esto; una recua de mulas regulares cuesta a \$ 90 por cabeza.

Está contratado un ferrocarril de Honda a Bogotá (el de Mister Brown), y ya están dando los primeros barretazos en Pescaderías. Aunque la gente de por acá cree que esto es cosa seria, yo lo dudo.

Esta tarde ha venido D. Antonio B. Cuervo a visitarme, y ha manifestado mucho contento al saber que Pedro Nel está fuera del país; parece que se ha formado de él una alta idea. El (Cuervo) está aquí tranquilo, en su hacienda, a tres o cuatro leguas de esta ciudad.

Bogotá, 31 de octubre de 1877.

.....No me fué posible excusarme de ir (como huésped) a la casa de Simón (O'Leary), en donde estamos asistidos, a cuerpo de rey. (1)

Aunque se ha hecho lo posible para que mis amigos no me visitaran (2) no ha podido impedirse que vengan muchos. Tengo en consecuencia que levantarme temprano a caminar en un corredor para sudar

(1) La Sra. de O'Leary, Dña. Josefina Ospina Chaparro, dama muy inteligente, ilustrada, de trato afable y discreto, era hija de D. Pastor, y por consiguiente, sobrina de D. Mariano.

(2) No se comprende bien por qué se quería evitar las visitas. No sólo abundaron las de los conocidos y amigos políticos, sino que afluyeron las de muchos liberales..... entre ellos algunos de los de más notabilidad y posición social o política, tales como los Sres. Gral. Camargo, Salvador Camacho Roldán, Emiliano Restrepo Echavarría, Rojas Garrido, Nicolás Esguerra, José Araújo, Wenceslao Ibáñez y probablemente los Dres. Francisco Eustaquio Alvarez y Aníbal Galindo.

(antes de la llegada de las visitas) porque después no es posible.

José Gregorio (Márquez) ha tomado el mayor empeño en atendernos, viene con muchísima frecuencia a procurarnos todo lo que podemos necesitar ...

Los liberales están muy divididos, y Jacobo Sánchez (Gobernador de Cundinamarca) con los demás Jefes de la Oligarquía han determinado perseguir aquí el Clero con una ley que está haciendo la Legislatura, con el fin de unir el partido, con el peligro que este botafuego puede producir. El nuevo Gobernador del Estado (General Daniel Delgado) no será tan hostil.

Bogotá, 14 de noviembre.

..... Han salido ya las leyes contra la Iglesia, que discutía la Asamblea. No se sabe todavía lo que hará el Sr. Arzobispo. Esas leyes ponen las iglesias, sus alhajas y demás bienes a disposición de las Municipalidades, como bienes suyos, para que hagan de ellas lo que mejor les parezca.

La gente está muy sosegada, conociendo que el grande interés de (algunos) liberales es procurar pretextos para declarar el país en situación de guerra, no harán ni dirán nada, aguardando el conflicto entre los oligarcas (o radicales) y sus antagonistas (los independientes), que probablemente parará en un acuerdo partiendo los despojos.

Es muy conveniente que allá (en Antioquia) no hagan cosa alguna que dé pretexto a suponer al país en agitación, para que la Corte (Suprema) anule los actos (inconstitucionales) de esa Convención.

No te inquietes con lo que hemos sufrido, eso es parte del haber, como una deuda pagada.

..... José Gregorio (1) y mis caseros (O' Leary y Sra.) nos atienden con indecible solicitud.

..... No acierto cómo fué ese arreglo del empréstito (forzoso); me parece que tú eres bruja o espíritu. Aquí están ejecutando a los que debían algo de los empréstitos pasados.

*Los liberales* están en violenta división. Como la

(1) Era hijo del eminente juriconsulto y ex-Presidente de la República D. José Ignacio Márquez.

Oligarquía es la que más ha oprimido, los conservadores se apasionan más contra ella que contra la Oposición que representan, capitaneada por Trujillo..... Es necesario no turbar esta división, que traerá algún amparo para los subyugados.

Las visitas de etiqueta no dejan tiempo para descubrir (lo relativo a negocios).....El cultivo del café está muy en boga....

Bogotá, 28 de noviembre. Ecomízate, no te mates con tanto trabajar.

Lo que me dices del Decreto de destierro (del Dr. Ospina y otros ciudadanos notables) que la Convención (de Antioquia) continuaba discutiendo, me parece muy bueno, lo mismo que los de persecución al Clero y a los que lo favorezan; lo peor es (en estos casos) lo mejor.

.....Todos esperan que saliendo de la Gobernación del Estado (de Cundinamarca) Jacobo Sánchez habrá más seguridad para todos, y temen que acabe su nefanda dominación con actos de arbitrariedad. Este acaba con el año. Se aguarda moderación del Gobierno de Delgado (Daniel), que está mejor de sus males.

.....Ha salido una ley del Estado (de Cundinamarca) quitando el Seminario al Arzobispo, y éste ha ocurrido a la Corte Suprema pidiendo la suspensión. Esta Asamblea es tan mala y tan despreciable como la de allá.

Va el número de la *Camarilla*.

José Gregorio y Simón y Josefina continúan contemplándonos con exquisito esmero....

Bogotá, 5 de diciembre.... Me ha parecido bien lo que me dices del destierro (decretado por la Convención de Antioquia). Ya la Corte Suprema suspendió en parte la ley de las facultades omnímodas de esa Convención (al Poder Ejecutivo) y naturalmente suspenderá la del destierro.

....Las noticias (de la familia) de San Francisco (de California) me han satisfecho. Dios nos protege; démosle por ello gracias infinitas.....aquí hay calma actualmente.....No se habla del Gobierno, y és-

te se ocupa en premiar con legaciones y consulados a sus adeptos.

DÑA. ENRIQUETA A D. MARIANO

*Medellín, 11 de diciembre.*

Mi Ospina querido:

En política no sé bien qué hay. Mis vecinos de la izquierda y de la derecha han tenido orgías en la semana pasada: . . . Estas fiestas fueron la conclusión de la Convención, que acabó con el trueno grande, es decir, dando libertad a los presidiarios, unos pocos quedaron, pero les rebajaron la pena a 4 años. . . . ¿Sería por no igualarlos contigo que tienes diez años de destierro? Dicen que ha habido vapulaciones a la caucana, palos a la guatemalteca. . . .

Recibí cartas de los muchachos . . . . Tulio repite que esta tierra (de Antioquia) es la mejor del mundo; Pedro Nel tampoco quiere que la dejemos. . . .

Cogieron al Padre Luisito Uribe en la casa del conde de Bourmont. Llamaron a Mario Escobar a tomarle declaración, si sabía que este Padre hubiera funcionado, y dijo que sí; que sabía que Nicolás F. Villa lo había llamado para que le bautizara a un nieto, y que D. Luciano Restrepo había sido el padrino.

Estamos en salir (para Bogotá) el 19. Las bestias que necesitamos (para el viaje a Nare) son de 12 a 13 de carga y 11 de silla, y peones cargueros dos. . . .

La librería va por otro camino, en unos pocos muleros que compré. . . . Lo menos necesario lo dejo a Estanislao (Gómez). . . .

Antes de ayer botó la consabida mula de Estanislao al Dr. Emilio (1) yendo para el Poblado; lo aporreoó mucho y le descompuso un brazo. Hubo que traerlo en camilla. El Dr. Larroche, que estaba en su posesión, del Rosal, fué llamado al instante. . . . El pobre (enfermo) está sufriendo mucho. Escríbele precisamente por el primer correo: acuérdate cómo es contigo esa familia.

Mi tío Julián (Vásquez), etc., se van "para Guatemala" el 22: esta separación me tiene tristísima, por él

(1) El Dr. Joaquín Emilio Gómez.

lloro a cada instante; a los otros los siento muchísimo, especialmente a Fabricio (Uribe)... Escribele también... Tu amiga de ahora 100 años,

ENRIQUETA

DEL DR. OSPINA AL DR. JOAQUÍN EMILIO GÓMEZ

*Medellín.*

Mi querido amigo:

Ayer recibí una carta de Enriqueta, escrita el 11 de los corrientes, en la cual me da la penosísima noticia de haber derribado a Ud. una mula y maltratado mucho. Aunque ella me dice que el Dr. Larroche asegura que no hubo fractura ni dislocación grave, sino un gran maltratamiento, estoy lleno de pena y de cuidado, considerando lo mucho que Ud. habrá sufrido y estará sufriendo y las angustias y amarguras de Matilde y de todas las personas de la familia.

Los golpes y percances de ese género se aguantan fácilmente en la juventud, pero cuando uno va llegando al puerto de la eternidad, son veinte veces más duros y más dolorosos, y sobre todo, más peligrosos. Es necesario, pues, no dragonear más de buen jinete; y preferir la burra mansa a la mula briosa.

Aquí no hay novedad. Santiago continúa con tercianas. Estoy inquieto, temiendo que mis viajeros estén detenidos en Nare, por falta de agua en el río.

La política está aquí un tanto silenciosa; muy pocos saben lo que allá (en Antioquia) está pasando; pero todos juzgan que lo que pasa por allá es horroroso.

Sabrán Ud. que en Guatemala, por conatos de rebelión que debía estallar el 1º de noviembre y no estalló, habían fusilado el día 4, 17 personas, entre ellas un clérigo. Como José Mariano (Romá) debía estar en ese tiempo en Guatemala, temo que hayan buscado pretexto para perseguirlo.

He sabido con satisfacción que ya Ud. tiene nueva (1). No tuve el gusto de conocerla (a mi paso por la hacienda de Dosquebradas), porque no estaba en la

(1) La Srta. Mercedes Puerta Uribe, futura esposa del Sr. Estanislao Gómez Barrientos.

casa cuando estuve en ella a mi venida. Sospeché que no quiso dejarse ver por modestia exagerada.

Saludo con toda mi alma a Matilde.....

Su amigo afectísimo,

MARIANO OSPINA

### Conferencias en la Academia O'Leary.

La familia O'Leary-Ospina, que moraba en una casa del camellón de La Concepción, tuvo por conveniente organizar en su propia casa una serie de conferencias sobre materias diferentes y a cargo de profesores muy competentes y acreditados, en provecho de señoras y caballeros.

Las de Literatura castellana a cargo de D. Miguel Antonio Caro; las de asuntos históricos de Colombia, encargadas a D. José María Quijano Otero, y las de D. Mariano Ospina Rodríguez versaron sobre Economía Política, asuntos sobre principios religiosos y sociales, etc. Respecto de las del Sr. Ospina se expresó un testigo muy ilustrado y competente, D. Rafael Pombo, en "El Zipa" (N.º 34).

"Ya llevan dos meses de curso diario con aumento de interés y de auditorio de uno y de otro sexo las conferencias nocturnas...."

Excede a toda ponderación la peculiar idoneidad del Sr. Dr. Ospina para esta clase de enseñanza. Esa inagotable provisión de pormenores técnicos y descriptivos de cualquier ramo o incidente de industria, que prueba una incesante observación y un gran método, para ordenar y utilizar lo observado; esa prontitud y claridad de exposición y de réplica; esas definiciones tan precisas e inteligibles; esa fijación de lo sustancial con breves y oportunos resúmenes; tantas ilustraciones de los principios con los hechos; una constante aplicación de los primeros a nuestros países; las grandes leyes morales y sociales nunca perdidas de vista y armonizadas a cada paso con las leyes físicas y sus resultados; y todo esto en un lenguaje insinuante y familiar, que nunca parece de libro sino de conversación: en ningún otro orador hemos encontrado reuni-

das tales condiciones para instruir y embelesar al oyente. Nuestra juventud, sin acepción de partidos, debe acudir a oírlo como los atenienses acudían a beber ciencia y sentido común de los labios de Sócrates; y respondemos de que ninguno que lo haga encontrará exageradas nuestras recomendaciones. Caldas debió ser más fuerte e inspirado en sus ramos especiales, pero no ciertamente tan general como el Sr. ex Presidente Ospina en sus conocimientos, amén de los 27 años más de edad, es decir, de perseverante estudio, en que éste le aventaja. Se ve que el Sr. Ospina ha realizado la nobilísima definición que debemos a De Gerando: "*La vida es una educación continua. . . .*"

En una de las conferencias del Dr. Ospina sobre economía política, por excitación de los oyentes, entró en una larga dilucidación sobre el principio de utilidad comparado con el principio del deber, y llevando la palabra al eminente profesor los Sres. Manuel M<sup>a</sup> Paz, padre e hijo, en el nuevo sistema de fonografía. . . . .

El Dr. Ospina daba conferencias cuatro noches por semana. Las otras las daban, el Sr. Caro sobre los orígenes del lenguaje castellano, y el Sr. Quijano Otero, sobre historia patria. (Del Zipa N<sup>o</sup> 27).

El Sr. Ospina siguió alternando las suyas entre la Economía Política y la Historia Universal.

Por aquel tiempo el Sr. Caro enseñaba Filosofía y Retórica en el Colegio del Espíritu Santo, regentado por D. Sergio Arboleda y el Dr. Carlos Martínez Silva.

### Un concepto del Dr. Antonio José Restrepo.

" . . . . Fué entonces en 1875 cuando yo conocí al Dr. Ospina, retirado ya por desdicha, de sus cátedras de Historia Universal y de Economía Política que regentara en los años anteriores. De manera que aquel pozo de ciencia, aquel expositor incomparable de los principios con que Smith, Say y Bastiat han iluminado a los pueblos, no me brindaron las aguas de su palabra elocuente, como tampoco pude oírle cuando abriendo a su placer los fastos de la Historia conducía a sus alumnos, del mundo prehistórico de los geó-

logos al mundo de la vida en sociedades primitivas, de los pueblos guerreros y rapaces a los pueblos pastoriles y tranquilos, hasta tocar en las modernas nacionalidades, cuyos vaivenes, prosperidades y caídas recorría en cuadros vívidos, pero deteniéndose con particular predilección en la Historia Romana, tiempos de la República, si grande y vencedora con los Scipiones y Pompeyos, amenazada, rota, anhelante y en zozobra confrontada con Aníbal y sus púnicas legiones. Tal era entonces el entusiasmo del maestro, tal su admiración por el héroe cartaginés, y tal su angustia por la patria de Fabricio, que su voz de ordinario apenas suave y persuasiva, se hacía elocuente, noble y arrebatadora, los ojos se le espaciaban en las órbitas, caía al suelo el bastón con que jugaba en sus rodillas, y suspendía, como cortado por emociones irresistibles, la conferencia de esa tarde.

Hube de aguardarme a la reunión de la Legislatura constitucional de aquel año, de la cual fué Presidente, para escuchar a mis anchas al temible polemista, al orador de tantas hazañas y peripecias en nuestros Congresos y Asambleas, al contendor de Arboleleda, Ancízar y Murillo, al que votó por López "porque no asesinaran al Congreso." No fué vana mi expectativa. El hombre de tantos años de vida pública, el huésped de Antioquia desde 1829, discutía en el amplio recinto con el Dr. Román de Hoyos y otros de la misma talla, puntos de interés general para el Estado y para la República, en sosegada actitud y modos, cual convenía a prohombres de un mismo partido y durante la paz administrativa que precedió a la tormenta de los años siguientes.

Volví a ver y a escuchar a D. Mariano el año de 1878, que seguía yo en Bogotá los cursos universitarios y era discípulo y amigo, de reverente intimidad, del Dr. José María Rojas Garrido. Por los meses de marzo y abril, poco más o menos, se anunciaron al público unas conferencias, sobre Economía Política, Historia y otros tópicos, que había de dictar el antiguo Presidente de la República, en la Academia O'Leary, camellón de la Concepción, antiguo convento suprimido. Yo estaba interno y poco sabía de las cosas de

la ciudad. Fué el Dr. Rojas Garrido quien me advirtió de las conferencias y me invitó para concurrir a ellas. En mi excitación sectaria juvenil sorprendíome que el Dr. Rojas Garrido, el orador colosal, el catedrático invencible del libre examen, el antiguo Secretario de Mosquera, *su vade mecum* y sostén en toda la guerra de 1860 y aun después, me invitara con tal solicitud a escuchar al ferrado campeón de la dogmática, al gran vencido de las dos grandes guerras, teuido por sofista peligroso aun en los campos del azul legitimista. El Dr. Rojas Garrido, que era la benevolencia personificada, nos dijo como él era amigo personal y respetuoso del Dr. Ospina, como ya lo había visitado varias veces, ofreciéndole sus servicios, y cuanta era su admiración de homenaje por los múltiples talentos, ilustración no superada y vicisitudes históricas de aquel cuudinarqués, para quien la fortuna inventó las montañas rusas de sus halagos y tristezas, sin que su alma estoica se endureciera en soberbia con los unos ni se ablandara en llanto con las otras.

Y fuí a las conferencias al lado de Rojas. Y todo Bogotá, las eminencias y las plebes del intelecto, los sexos de la belleza y de la fuerza, todo lo que valía o quería valer, pasó por la Academia, admiró el verbo y la sapiencia, tomó notas de esas que no se olvidan y satisfizo el ansia de conocer y contemplar al sabio de tántos dones, al personaje de tántas leyendas y al sencillo patriarca de luenga y cuidada barba que aun ceñía su corbatín de oscura seda y su invariable chaleco hasta el cuello abotonado.”

En aquella reminiscencia, escrita en 1905 con motivo del Centenario del Dr. Ospina (“La Patria” número 561 a 62), refirió el Dr. Restrepo, que no volvió a escuchar al sabio D. Mariano; que en un cuerpo colegiado (en una Asamblea de Antioquia) le hizo justicia cuando su nombre y sus merecimientos se ponían en cuestión por la pasión política y turbas alboratadas vociferaban de muerte contra él y sus defensores.

“Perdí la hermosísima carta en que su esposa valiente me dio las gracias por aquel acto feliz mío, enteramente espontáneo, y en que apenas interpreté el

sentimiento de justicia y probidad que domina el corazón de la inmensa mayoría de mis compatriotas."

Enumerando los escritos del Dr. Ospina, "Verdades de Pero Grullo, Biografía de D. José Félix de Restrepo, Estudios sobre Aranzazu, D. Miguel Uribe Restrepo, el Dr. Ricardo de la Parra, el Interés del Dinero", y tantas otras miasjas de ingenio y de sabiduría, dice el Sr. Restrepo, que "están pidiendo a los dolientes—todo el pueblo que sabe leer y quiere aprender,—una edición castigada y definitiva.

"El estilo es el hombre, y un estilo es un hombre.... El en que escribía D. Mariano participa, por su sobriedad, sencillez y transparente ironía de aquel estilo inimitable, en que está escrito *Cándido*. La biografía de D. Félix de Restrepo, La Procesión y el lego del Convento (alusión a D. José María Samper y el socialismo) son modelos acabados de un estilo que hoy se pierde en las pletóricas ampulósidades de la declamación y las filigranas pálidas del decadentismo baboso, sin dientes incisivos.

Yo que por ideas estoy más lejos del Dr. Ospina que por mi ignorancia y pequeñez, no me canso de admirarlo como dechado de valor cívico, como republicano austero, aunque antinómico, por su carácter de una sola pieza, por sus adversidades de epopeya, y más que todo por sus virtudes privadas en que excedían su modestia y su amor al prójimo, convicciones serenas y reflexivas, y cualidades relevantes de educador paciente.

Amigo de sus hijos, lector asiduo de sus obras, le consagro piadoso este recuerdo a su memoria; pido paz para sus manes venerandos y deposito una modesta siempreviva en su sepulcro.

A. J. Restrepo."

### Escuchemos al Dr. Camacho Roldán.

De una carta de este distinguido compatriota al autor de este memorándum, escrita en noviembre de 1897—(La Patria número 561 y 562)—se extracta lo siguiente:

".... Aunque fui colega del Sr. Ospina en el Senado de 1856, y en 1859 tuve —por razón de mi enlace ma-

trimonial con la Srita. Carmen Tamayo, prima en segundo grado de la Sra. Enriqueta Vásquez, esposa de aquél—ocasión para tener relaciones más inmediatas, los acontecimientos políticos de esa época tormentosa no me permitieron cultivarlas, sino hasta 1878, cuando él regresó de su larga expatriación en Guatemala. (1) Entonces vino a Bogotá con parte de su familia y me fué muy grato tener algunas largas conversaciones con él. Recuerdo que miraba con mucho interés las observaciones sobre esos nuevos estudios de telepatía que se publicaban entonces en Europa y los Estados Unidos, principalmente en Inglaterra, y sobre esa materia discurría con viva curiosidad y de una manera que cautivaba toda mi atención.

No tuve el placer de oírle las Conferencias sobre Economía Política que dictó en este año y que fueron muy aplaudidas. Yo pasaba (entonces) la mayor parte del tiempo en mi finca inmediata a Girardot y no tuve ocasión de asistir a ellas . . . . .

Mi concepto general acerca del carácter del Sr. Ospina le es favorable en un todo. Era hombre de grandes talentos, vasta ilustración, austeridad de costumbres, honradez perfecta y sentimientos republicanos.

En sus relaciones privadas era sencillo, franco y cordial. Los tiempos en que le tocó vivir formaron en él un espíritu de partido, en mi opinión exagerado, y éste fué el lado flaco de su carácter político.

Acepte Ud. estos recuerdos, escritos muy de prisa para no demorar un día más mi respuesta a la carta de Ud., y junto con ellos la expresión del respeto y la estimación con que soy de Ud. muy atento servidor,

Q. B. S. M.,

*Salvador Camacho Roldán."*

*1899 El método expositivo que empleaba D. Mariano en sus conferencias, y que el mismo Dr. Rojas Garrido admiraba, según D. Rafael Pombo, "incluye el arte de repetir y fijar las ideas sin parecer que las repite, ni*

(1) El regreso del Dr. Ospina a Colombia había ocurrido a fines de 1871, cuando fijó su residencia en Medellín.

fastidiar al oyente; de su palabra seguida, precisa e insinuante, que hace desear un taquígrafo para recogerla; y de la amplitud modernísima de su ciencia; de todo esto, de la prodigiosa y variadísima instrucción de aquel eminente ciudadano y del peculiar don de enseñanza oral, que no sólo el malogrado Dr. Ricardo de la Parra sino todos nuestros institutores le han reconocido siempre, y que ya en clases, ya en certámenes públicos, se sorprendían verlo desplegar en casi todos los ramos de estudio. . . . de todo esto disfrutaba el auditorio de las conferencias del Dr. Ospina, en 1878". (Extracto de "El Zipa" número 25.)

*Otros conceptos.*—El Dr. José María Samper, que en la época ardiente y agitada de su juventud había sido adversario vehemente del Dr. Ospina, ya en 1878, época en que revisó sus impresiones de otros tiempos sobre varios personajes, escribió en la biografía del Sr. Sebastián Ospina:

**"Su tío el Dr. Mariano Ospina**

era un personaje típico a quien ni sus mayores enemigos políticos jamás han negado sus eminentes facultades y virtudes. . . . Era justamente respetado por su conducta privada, no sólo intachable, sino ejemplar; debía ser y era también, no menos considerado por las numerosas y tristísimas desgracias que habían probado su vida doméstica y héchole poner de manifiesto su gran fortaleza de alma, casi llevada hasta el estoicismo."

Para el Dr. Samper, muchos colombianos no habían sabido "estimar en su justo valor el inmenso y variadísimo saber del Dr. Ospina, quizá por la extrema importancia del personaje político (en otro tiempo Jefe civil del Partido Conservador, Presidente de la República y luégo proscrito por las pasiones políticas alborotadas), y por lo mismo que el personaje político era de rigor inflexible de doctrinas, de carácter incontrastable por la firmeza de sus ideas y por la lógica de sus razonamientos, e incapaz de ceder a ninguna exigencia, o necesidad de la política o las circunstancias, cuando a ello se oponían sus convicciones y lo que consideraba ser su deber, porque tenía una vo-

luntad de acero y toda la incorruptibilidad moral, propia de las almas que no admiten transacciones con su conciencia; por lo mismo que había en sus ideas un rigor matemático que resistía a la conciliación y no prestaba asidero sino a la línea recta; rigor que a los ojos del vulgo era la prueba de un inmenso orgullo intelectual, pero que a los ojos de todos aquellos que le conocían más de cerca era solamente la expresión de un orden de ideas compuesto de una sola pieza que se desorganizaría si llegase a flaquear en un solo punto. Por todo esto el Dr. Samper consideraba que al Dr. Ospina le habría convenido acaso estar lejos de las agitaciones de la política, que tantos odios engendran, y así habría podido vivir "tranquilo y profundamente considerado por todos, y sería el patriarca de nuestros sabios y filósofos, de nuestros eminentes escritores y pensadores clásicos y eruditos. Su saber, dijo, es tan vasto y profundo como variado; él sabe de todo y todo lo sabe bien, es una biblioteca viviente, y nada le sorprende en el inmenso cúmulo de los conocimientos humanos. Si la ciencia le da una fuerza intelectual imponderable, su fe religiosa y su entereza de carácter le procuran una serenidad de alma que puede desafiar todas las tempestades y sobreponerse a todos los infortunios posibles."

*Otro escritor ardiente*, que por los años de 1853 a 1860 figuraba entre los más opuestos al Dr. Ospina, y a sus ideas filosóficas y gubernativas, aleccionado ya por la experiencia, le juzgaba así en 1878:

"Y adviértase que en mi opinión (el Dr. Ospina) reúne dotes que se encuentran en nuestros hombres públicos, más o menos incompletas: éstos tienen más o menos talento, más o menos instrucción; son más o menos eruditos; tienen más o menos valor; más o menos energía; son más o menos puros. Pero el Dr. Ospina reúne estas cualidades, no sólo una a una por entero, sino todas juntas en su amplitud inmensa. Estas palabras son tanto más dignas de fe o de crédito, cuanto que si soy admirador del Dr. Ospina, no he sido su amigo político jamás."

*Camilo A. Echeverri.*

(Del "Boletín Industrial" de Medellín, número 526, de junio de 1878.)

*El Dr. Aníbal Galindo*, publicista, orador y hombre de Estado, también adversario del Dr. Ospina, escribió de éste, en sus "Recuerdos Históricos", publicados después de la muerte de D. Mariano:

....."Su poderoso talento, su vasta ilustración, su bien templado carácter y su pluma de polemista hacían de él, es cierto, el Jefe intelectual del partido conservador, en esos momentos en armas contra el gobierno liberal (1851).

Hombre esencialmente de estudio, de gabinete y de letras, su nombre no estaba asociado a ningún acto de retaliación o persecución de partido; pero la prensa liberal se había esforzado en pintarlo como uno de esos espíritus tenebrosos y maquiavélicos, capaces de todo mal, hasta llegar a bautizarlo con el pérfido sobrenombre de Rodín, tomado del *Judío Errante*."

#### **De la correspondencia de D. Mariano con su familia.**

*"Medellín, 4 de junio de 1877.*

Mi querido Tulio:

Por una carta de D. J. Granados, escrita de Costa Rica a su hermana, hemos tenido el gusto de saber, en la semana última, que Ud. fué desterrado de Panamá, que había estado con Granados y Céspedes en Costa Rica, y seguído para California.....

Ya Ud. sabrá las dolorosas pérdidas que hemos hecho con la muerte honrosa de Uladislao y Sebastián.

Sucumbió vergonzosamente este Estado, y con él la causa de la justicia en toda la República, por la incommensurable ineptitud de los que tenían el mando político y militar. El país está sujeto a una dictadura comunista tan rapaz como brutal, ejercida aquí por las hordas negras del Cauca, y en todas partes por la oligarquía desenfrenada.

Actualmente se ocupan aquí en arreglar el despojo de nuestras propiedades. Pedro Nel y Vivero están presos, no se sabe por qué; yo no he podido salir a la calle.....

*El General Trujillo*, que manda aquí, es hombre moderado, y sería un buen gobernante si acertara a resistir a la maldad del liberalismo cobarde y a la brutalidad de las hordas negras; pero para esto sería necesario una rigurosa energía, que no ha mostrado hasta ahora.

..... Residir aquí no es posible, y es difícil trasladarse a otra parte. Vacilamos entre California, Guatemala y el Ecuador. Enriqueta se inclina a Bogotá...

*Conceptos sobre educación.*—Me parece que Uds. deben procurar empezar a trabajar en lo que se pueda, sin perjuicio de aprender cuanto sea posible..... Es casi seguro que confiscarán nuestras propiedades y que tendremos que empezar de nuevo a formar un capital. Para esto contamos en primer lugar con la inteligencia y actividad de su mamá, y en segundo lugar, con la inteligencia que la Providencia divina ha dispensado a Uds.; con este elemento poderoso, poniendo Uds. una consagración absoluta y una actividad infatigable, todo puede allanarse. Ud. conoce a todos los capitalistas que hay aquí; todos con una mediana inteligencia se han hecho ricos, a virtud de una aplicación decidida al trabajo, empezando con poco o nada, y atravesando las adversas vicisitudes del país. Lo más importante, cuando no hay el capital necesario, es adquirir crédito; y éste se adquiere mostrando honradez, puntualidad, economía e inteligencia. Cualquiera colocación es buena para hacer conocer estas cualidades que deben desplegarse con esfuerzo y constancia en todas las circunstancias de la vida.

No pierda Ud. un momento, estudie y trabaje de continuo; ponga a un lado novelas, versos y pasatiempos estériles; renuncie a la certedad, al encogimiento, y al desprendimiento vanidoso del dinero, que se deja estafar tontamente; con esa vanidad insensata no se puede prosperar. La pretensión de parecer rico gastando más de lo que se puede razonablemente y dejándose esquilmar en toda ocasión, es una mentecatez ridícula, que convirtiéndose en hábito condena a la miseria al que lo adquiere.

Yo no sé si allá podrá Ud. tomar alguna colocación

en que pueda hacerse conocer, pero no debe desperdiciarse ninguna ocasión. Sus conocimientos en química pueden serle muy útiles, procure hacerse conocer por ese lado y adelante cuanto pueda en ese estudio. . . .

Medellín, 11 de julio de 1877.

Mi querido Tulio:

Hoy me he despedido de Pedro Nel, que partirá pasado mañana para ir a reunirse con Ud. y con María Josefa y su familia, ya numerosa. Estas separaciones son dolorosas siempre; pero ésta me ha afectado profundamente, por lo que hará sufrir a su mamá, que es tan afectuosa y que se impresiona tan profundamente con la separación de las personas que ama. Ella ha padecido mucho con los peligros de Ud. en la guerra, especialmente en la guerra con los negros del Cauca, cuya barbarie excede en mucho a la de sus abuelos antropófagos en las costas africanas.

No le referiré nada de lo que pasa actualmente en la familia y en la patria, pues que Pedro Nel le contará todo detalladamente.

*Dones de la Providencia.*—Me ha sido muy grato el saber que Ud., luego que llegó a ésa, entró de interno en un colegio de Jesuitas. Ud. y Pedro Nel están ahora en la edad en que más se aprende en poco tiempo. La Providencia, que tanto nos ha favorecido, los dotó a Uds. de inteligencia y de un juicio recto, con una índole feliz, condiciones que constituyen un valiosísimo tesoro, que agradezco a Dios con toda mi alma y por lo cual deben Uds. mostrarse siempre ardiente o intensamente agradecidos. ¿De qué les serviría haber nacido príncipes o millonarios, si hubieran nacido estúpidos, tontos y perversos? Correspondan Uds. a los dones de la Providencia cultivando, y desarrollando con solícito esmero las prendas ventajosas que han recibido y no tendrán que envidiar a los más favorecidos de la fortuna.”

*Llenando las alforjas.* “Uds. están ahora en una edad en que vive uno fascinado en medio de una nube de continuas ilusiones que prometen algo grande y extraordinario, que lo espera a uno un poco más adelante y que le inspira una peligrosa confianza, que le ha-

co perder el tiempo más precioso. Se asemeja esto a la alucinación de un viajero, que sin saber por qué, se imagina que en la posada le aguarda un gran banquete.

Pero no hay tal banquete, y al llegar a la posada se encuentra únicamente con lo que él lleva en sus alforjas. Ahora están Uds. llenando las alforjas; según lo que Uds. echen en ellas, así será la abundancia o la penuria en la posada. Lo más grave en el caso es que no se puede volver atrás a reparar la falta.

La ciencia es el más seguro de todos los caudales. Nada hay tan satisfactorio y lisonjero como el poder decir con Simónides cuando todos quedaban arruinados con el naufragio: *omnia necum porto*.

En dos o tres años de un estudio serio y continuo pueden Uds. hacerse ingenieros de puentes y calzadas y de minas, o de minas y arquitectos, o de otra denominación; aunque no se metan con lo más alambicado de la mecánica analítica y de las matemáticas trascendentales, consagrándose de preferencia a lo aplicable en la práctica, y procurando adquirir los conocimientos de los que llaman ingenieros mecánicos, de los Mister Háilan. (1) Hay ciencias muy atractivas, pero poco provechosas, como la Botánica, la Zoología, la Astronomía, que deben dejarse a los ricos, y en el mismo caso se halla la Literatura.—Religión y Moral, cuanta les queda en el alma y en el cuerpo; ciencia aplicable y aplicada, muchísima; idiomas vivos, bastante; ciencia puramente especulativa, literatura e idiomas muertos, algo; novelas y versos, nada. (1.º)

*Estudio útil y gimnasia.*—Para adelantar mucho en las ciencias aplicadas, es necesario renunciar a las lecturas amenas, que quitan el tiempo y fatigan la cabeza sin provecho. El estudio serio debe alternarse con ejercicios gimnásticos, por dos razones:

1ª Porque estos ejercicios mantienen y fortifican la salud;

2ª Porque disipan la fatiga que el estudio causa en la mente. Cuando se siente fatigada la mente es necesario dejar el libro o el estudio y poner en acción

[1]. Su apellido propio era Haensler, artesano de Maguncia, inteligente e ingenioso traído al país, por el ingeniero inglés Tirell Moore.

los músculos con cualquier ejercicio corporal, aunque se sienta en ello repugnancia.

*Higiene.*—Cuando venga el invierno es necesario tomar las mayores precauciones para preservarse de la tisis pulmonar. Evitar el exponerse al frío, y sobre todo, a las corrientes de aire frío, y el pasar de una atmósfera caliente o tibia a otra fría. Lo que hacen las personas habituadas al tránsito de las estaciones extremas no debe servir de regla; porque los que hemos nacido y vivido en una temperatura constante somos mucho más delicados que ellas para estos cambios bruscos. Estas precauciones son cosa de primera importancia. La mayor parte o la mitad por lo menos de los jóvenes de la zona tórrida que en la edad de Uds. van a las zonas templadas, son atacados de la tisis pulmonar, porque quieren hacer allá lo que hacen los jóvenes habituados a los cambios de temperatura desde la primera infancia.

*Correspondencia frecuente:* “Escríbannos dos veces al mes, alternando. . . . . Escribannos siempre, aunque sea para decir que no hay sobre qué escribir; porque un correo que llegue sin carta de Uds. causará a su mamá una o dos semanas de inquietud y angustias.

Tengan Uds. presente que los Jesuítas han sido los amigos más fieles, más solícitos y más constantes que nosotros hemos tenido, y ténganlos por tales y trátenlos en este concepto.

*Esperanzas de la ancianidad.*—“Yo estoy ya muy viejo, pero tengo firme esperanza de verlos a Uds. formados y colocados. En mi edad no queda ya ni sombra de ilusiones ni esperanzas terrestres; pero yo siento, padezco, gozo y vivo en mis hijos, (1) y me animan las ilusiones y las esperanzas de otra edad. Esto es providencial; y reanima y vivifica la edad, y hace que no me inquiete el vivir ni el morir. Uds. son hoy para mí un dón de la Providencia, que llena mi corazón de gratitud hacia ella. ¡Cuántos padres desgraciados ven con amargura la existencia de sus hijos!

(1) El Dr. Ospina decía que su pensamiento se fijaba hasta en la suerte moral que les tocaría a sus más lejanos descendientes—¿Vivirán de tal manera que se hagan acreedores a la bienaventuranza?.....

“¡Quiéralo el Señor!”

Como yo espero confiadamente que el tiempo de separación de Uds. a tan gran distancia ha de procurrarles elementos importantes de bienestar, me conformo con su ausencia. Pero las madres sienten de otra manera; la vista y el sonido de la voz de sus hijos les son de continuo necesarios, y su mamá es en esto extremada. Por tanto, es de primera necesidad para que sufra menos que Uds. le manifiesten en toda ocasión su cariño y el deseo de verla. La indiferencia de las personas que ama, aunque sea imaginaria, es para ella mortal. Comuníquese Uds. todas sus impresiones y sentimientos como a una amiga de infancia, con la confianza de que nadie en el mundo estimará esto como ella. Los más insignificantes pormenores de la vida íntima de Uds. tendrán para ella indecible importancia. Así es que tienen Uds. en su mano un medio fácil, sencillo y natural de disminuir las penas y de complacer a la persona que más derechos tiene a su gratitud y a su amor; y la que más ha sufrido y sufrirá por Uds.

Su afectuoso padre y su amigo más sincero,

MARIANO OSPINA”

*D. Mariano a Dña. Enriqueta en 1877.*—“Tu carta me ha producido la impresión más profunda de enternecimiento. No esperaba recibir carta tuya al través de tantas angustias y dificultades como las que te deben agobiar. El ángel compañero de Tobías no mostraría más solicitud ni tan esmerado cuidado para atender a las necesidades y conveniencias de su compañero, como los que tú pones en acción para conmigo. Aquí nada me falta para las necesidades ordinarias de la vida. Ojalá que allá pudieran estar lo mismo. (1)

Mucho me mortifico pensando en las inquietudes y alarmas que asediarán a Uds.; el disgusto que sentirá tu mamá no por lo que habrá sucedido en su casa me llena de pena. Tengo en Dios la más plena confianza, y espero de su bondad que todo ha de terminar de

(1) Don Mariano estaba en un escondite, en un campo montañoso del valle de Medellín.

la manera más conveniente para el bien de todos. Las oraciones de Uds. y de tantas personas sinceras serán oídas.....

Confía en Dios y en la intercesión de la Virgen; recuerda sin cesar cómo nos han amparado y favorecido siempre! No dudo que tú y todas y todos los compañeros en las inquietudes orarán de continuo con fervor: esto es lo que conviene. La confianza en Dios nos salvará....

*A D. Tulio y D. Pedro Nel* les escribió su padre de su residencia del Poblado, el 4 de septiembre de 1877:

“.... De Tulio sabemos por una carta de María Josefa a Natalia (Barrientos), que llegó a San Francisco y estaba ya en un colegio; de Pedro Nel, la última noticia es que estuvo en Cartagena pocas horas.” Esta noticia la trajo el Sr. Múnera. Tengo el más vehemente deseo de saber cómo están Uds., qué hacen, qué piensan, qué tan acomodados o aburridos están José Mariano (1), María Josefa y los niñitos, y qué piensan de su mansión en ese país (California).

Esto (en Antioquia) está horrible; yo continúo oculto, cambiando con frecuencia de posada para sustraerme a las vejaciones que nuestros brutales dominadores se complacerían en irrogarme, como lo hicieron con Pedro Nel y lo han hecho con otros.

*Modesto Molina*, Prefecto, único liberal que se ha portado con nosotros decentemente, está arreglando con Trujillo la exacción impuesta. Parece que ha ofrecido 4,000 fuertes, y el valor de todos los animales que ahora ocho días se llevaron de la posesión del Poblado (2), en la cual no quedó más que la mula amarilla de Pedro Nel, que tuvo la prudencia de ocultarse en la parte posterior de la caballeriza. El mismo día los remataron (en la plaza, hoy de Berrío) en postura libre, a vil precio.

Hacen frecuentes allanamientos de nuestra casa

(1) Dña. María Josefa Ospina Barrientos, hija del segundo matrimonio de D. Mariano y esposa de D. José Mariano Romá.

(2) Un esbirro llamado Vicente Amaya fué el ejecutor de tal hazaña.

y de otras para aprehenderme; y parece que mantienen espías de día y de noche en esos campos.

Hay reunida una Junta que llaman la Convención, que, según dicen, más parece pocilga que otra cosa. Antes de ayer N. N. presentó un proyecto disponiendo el destierro de Recaredo, Julián y el mío; parece que no alcanzó mayoría; puede ser que lo obtenga..... (1)

..... Hay una división muy ardiente entre candidaturas para el Gobierno del Estado; la Democrática y 'los Colombianos' están por Aldana; los mercaderes por Salgar (Eustorgio); es dudoso el triunfo, y también lo es lo que nos convenga menos.

La opinión conservadora buena está algo exaltada, pero no intentarán por ahora una reacción....

..... Su papá que los piensa y ama con todo su corazón.

Bogotá, 8 de noviembre de 1877.

..... Yo estoy aquí sin novedad en la salud.... El desorden brutal que el liberalismo ha establecido en el Estado de Antioquia hace inhabitable aquel país para nuestra familia. En el entrante mes se pondrán en camino para acá su mamita Antonia, Eduardo y Enriqueta con el resto de mi familia. Su tío Julián, Recaredo, Fabricio y sus familias piensan trasladarse a Guatemala.

Aquí (Bogotá) reina también la arbitrariedad, como en todo país radicalmente gobernado, pero hay mucho menos inseguridad personal que en Antioquia. Los liberales están divididos en oligarcas, que dominan, y antioligarcas, que quieren dominar; pero esto no da actualmente mayor seguridad, porque los primeros buscan continuas ocasiones de violencia contra los conservadores, para hacerse temer de los antioligarcas, persuadiéndoles que no les son obstáculos para obrar, las leyes y las fórmulas. Sin embargo, existe aquí cierta confianza, que se revela en el fenómeno ex-

(1) D. Recaredo de Villa, D. Julián Vásquez Calle y otros conservadores notables, de lo cual se dio noticia en otro capítulo.

traordinario de no haber bajado el valor de las fincas y bienes muebles con la guerra de ocho meses. En Antioquia han bajado el 50<sup>o</sup> 70.

No sabemos todavía lo que nos pondremos a hacer aquí. Si se halla un terreno que ofrezca ventajas en la Sabana o en sus inmediaciones, me haré agricultor. Su mamá con Liboria harán el comercio como se pueda. Bogotá me ha parecido extremadamente frío; lo que me inclina a buscar un terreno en tierra templada para sembrar café, lo que es industria de moda para los cachacos.....”

*Constancia en el estudio.* “Estudien Uds. todo lo que puedan, especialmente las ciencias aplicables a nuestras industrias. Observen mucho y tomen apuntes de todo, porque sólo así se conserva el recuerdo exacto y aprovechable. Existe en ese país (EE. UU.) un libro en blanco con índices para apuntes, que llaman Index rerum....perfectamente calculado para esto; procuren cada uno de los dos un ejemplar, y no se acuesten sin haber consignado en él todo lo útil que hayan observado o aprendido. Cuando hayan llenado uno compren otro. Yo habría dado un ojo por haber hecho esto cuando estaba en la edad de Uds. Persuádanse Uds. bien de que lo que uno aprende por el estudio y la observación, y que cree saberlo muy bien, se va borrando poco a poco de la memoria, y cuando quiere aplicarlo, no tiene ya sino un recuerdo confuso e inaplicable. Este inconveniente se allana con los apuntes metódicos, dibujos y citas de las obras en que están consignados los hechos o las ideas....Procuren en todo hacerse hombres prácticos. Las teorías científicas sin la aplicación práctica son de poca o ninguna utilidad, especialmente en estos países, en donde los artesanos son ignorantísimos.

Hace seis días que hemos perdido a nuestro buen amigo *D. Ignacio Gutiérrez*; murió casi repentinamente de la ruptura de un tumor en el estómago; ha sido profundamente sentido; tenía un año menos que yo....Han muerto muchas otras personas notables, entre ellas *D. Nicolás Danies*, judío holandés, suegro del Coronel Pineda, que hizo un gran capital en poco

tiempo, por haber caído en la cuenta de que el dividivi (o gnaranga) silvestre, que crece en la Goajira, podría servir para algo en Europa. ...." (1)

"Bogotá, 28 de febrero de 1878.

A D. Tulio y D. Pedro Nel.

.... Para hacer algo útil, he abierto unas conferencias de Historia Universal y de Economía Política, regularmente concurridas por gente escogida, viejos y jóvenes, y algunas señoras de las más instruidas. Mi principal fin es combatir las malas ideas anticristianas y utilitaristas, y hacer notar lo que más perjudica al progreso del país.

*Las tierras, los ganados, víveres y demás produc-*

(1) D. Ignacio Gutiérrez Vergara era bogotano, de familia cabaleresca, hijo de D. José Gregorio Gutiérrez Moreno, uno de los próceres de la Independencia fusilados por el Pacificador en 1816, ejercitado largo tiempo en la vida pública, instruido en la literatura clásica española, en lo concerniente a la Administración pública, principalmente en los ramos de Hacienda y el Crédito Nacional, hombre de talento, culto, de mucho pundonor y hombría de bien, piadoso y de severa probidad en la vida pública y en la privada, útil Secretario de Hacienda bajo la Presidencia del Dr. Ospina, Gobernador de Cundinamarca (1868), miembro de las Cámaras Legislativas. Tipo de consagración al servicio público, de entereza y valor civil muy probados en épocas de conflictos y de persecución y grandes peligros.

"Muestra perfeccionada del tipo tradicional bogotano de mejor ley, dice D. Rafael Pombo en 'El Zipa' número 14, a la estoica sencillez de hábitos, al grande ánimo sin ostentación, a la piedad, y aun humildad de carácter, y a la palabra chancera y aguda, característicos de ese tipo, unía un espíritu progresista, amoldable a las novedades, que le permitió observar mucho y con provecho en los dos viajes que hizo a Europa, por los años de 1835 a 37 y de 63 a 65."

A la generosidad de corazón se unía la magnanimidad en el perdón de las injurias. Poseía pluma fácil, castiza y amena, y figuró en el escalafón de los escritores del semanario "El Catolicismo", fundado en 1849, bajo los auspicios del ilustre Arzobispo Mosquera.

El único testimonio oficial referente al Sr. Gutiérrez Vergara, publicado entonces, es el que trae el "Diario Oficial" de 5 de noviembre (número 4,046), que dice:

"FALLECIMIENTO

El 3 del corriente ha muerto el Sr. Ignacio Gutiérrez V., antiguo Secretario de Estado y Senador de la República. No habiendo podido concurrir el Presidente a las exequias, por motivos de salud, envió una comisión de tres oficiales del Ejército, para que lo representen en ellas."

Este aparte es una muestra del aprecio en que el Presidente de la República, D. Aquileo Parra, tenía al Sr. Gutiérrez Vergara, por su capacidad, servicios al País y severa probidad (E. G. B.)

tos del país tienen aquí un precio exorbitante. La agricultura ha mejorado considerablemente, pero el trabajo ha venido a menos, por consecuencia del flujo politiquero y de la relajación que él produce....

El estado político deplorabilísimo de nuestro país no debe ser ya de muy larga duración; el partido brutal que lo oprime, extorsiona y corrompe, está ya muy desmoralizado, desacreditado y dividido. Al cambiar la escena, hay aquí mucho en qué trabajar con gran provecho. Nuestros empresarios de industria en Colombia son muy extraños a la industria, muy pasivos y poltrones, que no pueden competir con gente ilustrada, activa y enérgica.....”

*Sobre la Higiene.*—“Bogotá, 18 de agosto de 1878.

.....Tulio me pide consejos que estoy dispuesto a dar.....

Conviene que Uds. observen con la mayor puntualidad todas las reglas de la Higiene, para no agotar sus fuerzas y atraerse alguna enfermedad. Deben alternar los ejercicios corporales con el estudio; alimentarse convenientemente; no exponerse a las impresiones frías estando acalorados, y desde que empiezan los fríos del otoño, que será al llegar esta carta, deben tomar las mayores precauciones para evitar un ataque a los órganos de la respiración. Es un hecho completamente averiguado, que los habitantes de la zona tórrida que se trasladan a las templadas, aunque no sufran gravemente con los fríos del primer invierno, son muy delicados en los del segundo y tercero, y por lo mismo necesitan especial cuidado para evitarse una tisis u otra enfermedad. El mal principal consiste en el tránsito repentino del calor al frío..... Por el próximo correo les escribiré largamente sobre todo lo que Uds. preguntan.....”

*Regreso a Medellín.* — Por el mes de septiembre ya D. Mariano estaba en el proyecto de regresar con su familia a Medellín, no obstante que reconocía el hecho de que en Antioquia dominaba la anarquía y la arbitrariedad consiguiente a la alarma constante en que vivían los gobernantes, cordialmente aborrecidos

por la mayoría de la población (como lo expresó él a D. José Mariano Romá, en carta de 7 de septiembre).

Fundaba su esperanza de relativa seguridad para los conservadores en el hecho de estar divididos los liberales en dos fracciones que se detestaban ardentemente, lo cual produciría alguna disminución en la persecución a los primeros. Reconocía también que ese malestar producía paralización notable en los negocios y mayormente en los Estados de Antioquia y Cauca "agregándose a ella los estragos de la langosta, que ha devastado (dijo) y continúa devastando los campos". (1)

*El viaje de la familia Ospina*, de la Capital a Medellín, se hizo al través del Tolima, la cordillera central y el actual Departamento de Caldas—lo cual le ofreció a D. Mariano el grandioso espectáculo de los bellísimos panoramas que se observan desde los sitios más culminantes de la gran cordillera, los nevados del Ruiz y el Tolima, la próspera ciudad de Manizales, y los ejemplos de laboriosidad y energía de los colonizadores antioqueños a una y a otra vertiente de aquellas cimas heladas.

Desde entonces tenía él el presentimiento, casi la convicción, de que llegaría el día en que del territorio de los Estados de Antioquia y Cauca se formarían cuatro Secciones: Antioquia, capital Medellín; Quimbaya, capital Manizales; Cauca, capital Popayán; Pasto, hoy Nariño, lo cual le parecía que había de ser provechoso para el desarrollo de la civilización y para el sostenimiento y la defensa del orden público. Pero anhelaba porque cada una de esas Secciones tuviese una faja adecuada que le diese acceso al mar.

### Llegado el Dr. Ospina a Medellín

no pudo el que esto escribe sustraerse al impulso de preguntarle:

"Señor, estando esto tan inseguro para una persona como Ud., ¿qué lo determinó a venirse ahora de

(1) Al crédito del Gobierno del General Rengifo debe ponerse la actividad y empeño que empleó en la obra de la extirpación de la langosta.

la Capital? ¿No alcanzó a ver que esta hora no era propicia para su regreso?

—“Es que, estando nosotros en la necesidad de volver acá, por varias circunstancias, consultamos el caso con varios liberales, que nos mostraban amistad y consideración, entre ellos los Srs. Camacho Roldán, José Araújo, Pablo Arosemena y Wenceslao Ibáñez, quienes nos manifestaron que tenían motivos para juzgar que el General Rengifo estaba dispuesto a gobernar constitucionalmente y a hacer de consiguiente efectivas las garantías a que tienen derecho todos los ciudadanos.”

Desde entonces estuvimos en ascuas, viendo a cada paso al Dr. Ospina en peligro de escarnio y aun de ser asesinado. El ocupaba la casa que después vino a ser Gobernación, crucero de Bolívar y Calibío, y en la vecindad, calle de por medio, estaba acuartelado el batallón Trujillo, que tenía por Comandante al General Manuel Antonio Angel. Siempre que el Dr. Ospina se asomaba al balcón de su casa o salía de ella, algunos de los soldados de ese cuerpo le hacían gestos adustos y soeces y le amenazaban con las bayonetas y aun con la puntería de los fusiles. Alarmada con este motivo Dña. Enriqueta, procuró poner a D. Mariano en seguridad, y para el efecto *fué enviado a Angostura*, población amiga y adicta a las ideas de orden, donde el viajero y su hijo Santiago, que le acompañaba, fueron huéspedes del General Juan Bautista Barrientos, quien los acogió cariñosa y regocijadamente; mas sin culpa de unos ni otros sobrevino para D. Mariano una prisión injusta y arbitraria, a lo cual aludió él en la siguiente carta a sus hijos *Tulio y Pedro Nel*— fechada en Medellín, el 23 de diciembre de 1878, después de habersele excarcelado en Santa Rosa:

“.....Celebro infinito que hubieran salido Uds. lucidamente en sus últimos exámenes.

Aquí no hay novedad; pero sí malestar continuado, efecto de la inseguridad que la ineptitud y mala voluntad de los gobernantes producen:

*El incidente de Angostura.* “El día 10 de este mes me hallaba en Angostura con Santiago, en casa de

Bautista. Cuando el mercado estaba en su mayor actividad sobrevino un chubasco, la gente se acogió a las aceras, zaguanes y tiendas; varios hombres llenaron la pieza de venta oficial de aguardiente (el Estanco), lo que les provocó a beber y charlar. Un Estrada, labrador, dijo a su amigo el herrero M. Orozco, por vía de burla: "tengo ganas de echarle un viva a Colombia".

"—No hagas tal, le replicó éste, porque te romperé la crisma de una *trompada*."

"—El labrador no le creyó, y lanzó el viva! No estaba éste bien terminado cuando las narices del gritador, aplastadas bajo las manos de hierro del herrero, arrojaron una copiosa pluma de sangre. Corrió gente a la novedad, atraída por el grito de 'viva Antioquia', que acompañó el puñetazo. Ocurrió también el Alcalde, quien notificó arresto a los amigos que reñían. Orozco contestó: "Siendo Ud. la Autoridad lo respeto y le obedezco; aunque como particular no le tengo ninguna consideración, porque Ud. es un carolinero (1) pícaro."

"La Cárcel está enfrente del Estanco de Aguardiente, al lado opuesto de la plaza. Atravesó, pues, ésta la procesión oficial, gritando el herrero ¡viva Antioquia! y amenazando meterle las narices en los sesos al que se atreviera a gritar ¡viva Colombia!

Los muchachos, que en gran número habían concurrido, gritaban, unos para excitar el enojo del herrero ¡viva Colombia! y otros: ¡viva Antioquia!; y todos corrían y saltaban y se revolcaban de risa. Puestos en un calabozo los reñidores, un corchete o cosa parecida, que con una escopeta vieja andaba dándose aires de autoridad, mediante la buena dosis de alcohol que tenía en el estómago, entró en la prisión y amenazó dar al herrero un culatazo; éste, cogiéndolo por el pescuezo, lo botó afuera, lo que provocó una enorme carcajada en los espectadores. El Alcalde se creyó en peligro, al ver el percance de su agente; pero allí terminó todo.

Entre las notabilidades del pueblo que habían

(1) Parece que los de Angostura y Carolina, con ser tan vecinos, abrigaban alguna antipatía mutua.

ocurrido a impedir el escándalo, estaba Santiago, que con toda su gravedad improbó los gritos, que podían alarmar al Gobierno, que se asusta cuando los muchos gritan: ¡Viva Antioquia!

Esta alegre fiesta duró apenas cuatro minutos. Pero un peón negro y liberal anunció al día siguiente en Santa Rosa que Angostura se había *pronunciado*; el telégrafo transmitió la terrible noticia a Medellín, y el Poder Ejecutivo ordenó al Prefecto que marchase con fuerza armada a contener la rebelión. El día 3 a las 10½ de la noche fué asaltada la casa del General Barrientos, por la Gendarmería, que escaló los muros mientras abrían las puertas, y se presentó en la sala, en donde yo estaba asentado en una butaca; sin levantarme les di mi nombre, preguntándoles si era yo la persona a quien buscaban.

—Contestó un Capitán Mouroy afirmativamente.

—Díjeles entonces, que suponía que irían a asesinarme, y que podían hacerlo sin inquietud, pues que no intentaba defenderme.

El Oficial replicó, “que no iban a matarme sino a prenderme de orden del Presidente del Estado.” Me condujeron preso al despacho del Alcalde, » donde condujeron la misma noche a seis pacíficos labradores asaltados en sus casas. El día 5 fuimos trasladados a Santa Rosa. Los jóvenes González (Heliodoro y Abel), sobrinos del Sr. Obispo de Antioquia, se habían anticipado a ofrecer fianza para que me dejaran su casa por cárcel. Estuve alternativamente en uno y otro local hasta el 20, en que el Prefecto declaró cancelada la fianza y que yo estaba en libertad.

El día siguiente me trasladé a ésta. No pude verle la cara al Prefecto, que no quiso recibirme la declaración instructiva. ¡Cosa curiosa! El Prefecto y el Oficial fueron los mismos que arriaron la vacada y las mulas del Poblado, que se adjudicaron así de balde la Policía y la Democrática, como Pedro Nel lo recordará. (1)

Hay actualmente un poco de calma, que ha suce-

(1) El Prefecto llamábase Francisco de Paula Ossa, de la ciudad de Antioquia.

dido a “la rebelión de Angostura”. Se asegura que Ricardo Molina, uno de los asesinos de Casiano Moreno y Vélez (1) ha complicado en este crimen al Presidente Rengifo, a su Secretario N. N. y a otros.

En esta ocasión, su mamá ha obrado con la dignidad, osadía e inteligencia que en los días de peligro acostumbra. Estamos ahora tranquilos disfrutando de las comodidades de la casa nueva, que es la mejor del Estado.

Santiago está hecho un hombre física y moralmente; más aficionado a la agricultura que a cualquier otra industria y que a los libros. En la última emergencia se ha mostrado muy circunspecto, digno, previsor y diligente.

Hoy es la Noche-buena. ....”

### Prisión del editor de “El Centinela”.

En 1878 editábase en Medellín, en la imprenta del Sr. Nazario A. Pineda, el semanario “El Centinela”, del cual se publicaron 20 números, de mayo a noviembre. Era de carácter jocoso, un tanto agresivo contra los miembros de la Administración del General Rengifo, y muy leído, aun por el Presidente.

Según una noticia sobre “el Periodismo de Medellín” (El Sol N.º 71), colaboraban en él, en verso, los Sres. Lino R. Ospina y Lucrecio Vélez: en prosa, los Sres. Abraham García, Marco A. Mejía, Antonio M<sup>a</sup> Restrepo Ense (Hechos diversos), Julio Uribe Santamaría y Alejandro Barrientos.

En aquel tiempo hubo declaración oficial de estar en suspenso las garantías individuales, estado anormal que duró treinta días. “Un mes entero de agonías, de angustias y de zozobras, dijo ‘El Centinela’, número 16, dos semanas preso el Editor, 30 días sin garantías, no son un juguete para el pobre ‘Centinela’”....

(1) Casiano Moreno fué asesinado oficialmente en Medellín. Era un negro robusto, fornido, valeroso, moderado en su trato, natural de la Vega de Supía. En la trama del asesinato se le atribuyó complicidad a altos funcionarios públicos, y se dijo que el Alcalde, Enrique Restrepo Obeso, que había intervenido con energía e intrepidez en la investigación sumaria del hecho, había optado por dimitir el puesto de Alcalde.

En el número 20 se relató, en el artículo "Libertad de Imprenta", el diálogo de D. Alvaro Restrepo con el Sr. Pineda, que parece fué el precursor de la prisión que éste sufrió y de su reclutamiento para soldado.

### Defunción del General Mosquera.

En 1878, por el mes de septiembre, ocurrió la defunción súbita de este sonado caudillo civil y militar, en su hacienda de Coconuco, situada en una de las faldas del Puracé y como a 6 ó 7 leguas de la ciudad de Popayán. En su testamento dijo:

"Yo Tomás Cipriano Ignacio María de Mosquera y Figueroa, Arboleda, Salazar, Prieto de Tobar, Vergara, Silva, Hurtado de Mendoza, Urrutia y Guzmán, declaro:

"Que nací el 26 de septiembre de 1798, día jueves, primer día de menguante, a las ocho de la noche. ....

".....Fueron mis padres el Dr. José María de Mosquera y Figueroa y D<sup>a</sup> María Mannela Arboleda y Salazar.....Por la línea de mis padres desciendo del Príncipe Dórico de Moscovia y de los Duques de Feria y Alba, y por lo tanto de varios soberanos, y por la de mi madre de los mismos y de los Hurtado de Mendoza, grandes de España, lo cual consta en los documentos que dejo a mis hijos y con una carta de la Emperatriz Eugenia, como nuestra relacionada, por ser ella y nosotros descendientes de Guzmán el Bueno.

"Mi religión es la Católica, Apostólica, Romana en que fuí bautizado .....Creo y confieso cuanto cree y confiesa la Santa Iglesia Católica, conforme al símbolo de los apóstoles....." (1)

Por la cláusula 38 declaró que había adoptado por hijo al Teniente Coronel Jeremías Cárdenas.....por haberle salvado la vida en 1864.

Uno de los mejores bocetos biográficos del General Mosquera, parece ser el que escribió el Dr. José María Samper, aunque se le ha tachado de exagerado, por haber tenido con aquel sujeto un duro altercado en el Senado de 1876.

(1) Parece que omitió dar satisfacción a la Iglesia por la tenacidad y dureza de la persecución que le irrogó desde 1861 .....

Con referencia a la erección de la estatua del General Mosquera en Bogotá, unos cinco años después de su muerte, discurrió el Dr. Núñez en la "Reforma Política", página 597:

"Entre la muerte y la estatua de Mosquera apenas media el espacio de cinco años..... A no estar ejerciendo la Presidencia en 1879 uno de sus más cercanos tenientes (1) es probable que el Decreto Legislativo de honores, sancionado en esa fecha, no habría recibido tan inmediato cumplimiento. En vida y en muerte, pues, el Gran General ha sido más feliz—por decirlo así—que muchos otros hombres importantes.

—Una diosa que se llama Fortuna me acompaña frecuentemente, decía él, a veces para animar a sus prosélitos, en circunstancias difíciles.

*El temperamento de Mosquera* no podía llamarse liberal. Era aun todo lo contrario de liberal, aunque sin duda contribuyó eficazmente a la realización de medidas liberales. Era un tipo por el estilo de César: capaz de las más grandes y de las más pequeñas acciones; y creemos que había también semejanza física entre uno y otro, fundándonos en el recuerdo de un celebrado retrato del personaje romano que existe en una galería de Londres. El desarrollo de la cabeza debía de tener proporciones análogas, y nótanse los mismos relieves huesosos en los dos característicos bustos. En más espacioso teatro, en más tempestuosa atmósfera, con educación completa y tradiciones clásicas, Mosquera habría acaso podido sobresalir como cualquiera otro preponderante caudillo histórico.

Su temperamento era rígidamente autocrático y dinástico. A veces decía: *yo no recibo el impulso, sino que lo doy*, aun en la época en que se mostraba más ardiente liberal y demócrata. Pero no tenía miedo a las transformaciones, y en este concepto distaba también mucho del espíritu estrictamente conservador. Su verdadero ideal era el ruido, la gloria con grandes dosis de orgulloso patriotismo. Su inteligencia era casi febril; sus dotes fundamentales eran la audacia, la perseverancia y la energía. No tenía el valor físico de

(1) El General Trujillo.

un Páez, de un Córdoba, pero tampoco le volvía la espalda al peligro en ningún caso. Hombre de terribles momentos de cólera, en que hubiera podido reproducir a Tiberio, también era susceptible de conmoverse hasta derramar copiosas lágrimas; pero la pasión del amor propio aparecía en él superior a todos los demás afectos y pasiones.....

En su primera Administración (1845) sus primeros actos administrativos indicaban el propósito de reorganizar y compactar filas; pero al cabo de pocos meses comenzó a obrar en desacuerdo con las sistemáticas tradiciones de su partido, tomando el camino quebrado de la reforma. Se mostraba siempre autoritario en demasía, pero no para favorecer a todo trance la perpetuación de su partido en el mando, sino para conquistarse un nombre en la historia patria como mandatario amante del progreso y capaz de realizarlo a despecho de preocupaciones y obstáculos poderosos. No queriéndolo acompañar en esta vía su primer Ministerio, renunció en masa, y llamó en seguida a hombres más dispuestos a ayudarlo a desarrollar su plan de innovaciones, que abrazaba especialmente asuntos económicos.

El General Mosquera en lo que menos pensaba era en abrir al Partido liberal, vencido y diezmado e implacable enemigo suyo, el camino del Poder Público; pero 'el hombre se agita y Dios lo conduce'. Carlos V creía, en el último tercio de su vida en la política natural superior a los esfuerzos humanos....."

Luégo sigue discurrendo el Dr. Núñez sobre la intervención misteriosa de la Divina Providencia en el curso de los acontecimientos humanos, y hablando de la reforma federal hecha en 1858, dice que cooperaron a ella muchos conservadores, inclusive el General Mosquera, "y repite" el hombre se agita y "Dios lo conduce"..... Creemos que la masa del partido conservador no fué convencida sino arrastrada a la federación; pero es la verdad que los liberales no tenían medios de verificar la gran reforma cuando se llevó a efecto. Ostensiblemente, pues, ella fué hecha por sus tradicionales antagonistas. Se recordará que el Sr.

Mariano Ospina era por aquel tiempo Presidente de la República y Jefe civil del partido conservador. Mosquera no negaba entonces su filiación en este partido, bien que con algunas vagas reservas. La Administración de este caudillo—de 1845 a 1849—resultó favorable, como se ha visto, al partido liberal; pero la reforma constitucional de 1858 *fué un desastre para el partido conservador, porque esa reforma hizo posible la revolución de 1860, que con instituciones más vigorosas no se habría intentado siquiera.* El General Mosquera, desdeñado por los conservadores principales, fué elegido a la vez Gobernador del nuevo Estado del Cauca, levantó la bandera de la insurrección, poniéndose francamente a la cabeza del partido liberal.

El conflicto fué prolongado, costoso, terrible. Las probabilidades externas se hallaban del lado de los legitimistas, pero el General Mosquera se superó a sí mismo en la dirección de la guerra, y logró victoria completa, no obstante los esfuerzos heroicos que hizo para defenderse el partido gobernante.....

Los hombres como el General Mosquera no resisten observación microscópica. El era de la talla de los dominadores, de los imperantes, desprovistos de escrúpulos.....

.....La estatua que acaba de levantarse en el patio del Capitolio nacional es el símbolo de un largo período histórico, que abarca casi medio siglo. En esa estatua se hallan fundidas las más contradictorias tendencias, las ideas más incompatibles, federación y centralismo, libertad y despotismo, tolerancia e intransigencia.....”

---

Al cabo de más de 40 años de la muerte del *General Mosquera*, acaba de bosquejarle D. Marco Fidel Suárez en “el 2º Sueño de Núñez” (1924), inserto en “La Defensa” número 584. Dice lo siguiente:

“El General Mosquera dió la espalda a su pasado, borrando sus antecedentes conservadores; renegó prácticamente de sus antiguas normas o principios, si algunos pueden atribuírse a su genio voluntarioso; derribó el Gobierno legítimo, que fué constitucional y

probo hasta el extremo, suponiendo que en estas cosas haya extremos; adhirió a los planes de sus antiguos adversarios y los convirtió en instituciones; fundó así el imperio de la anarquía en la República, pues la nueva Constitución (de 1863) se salió del campo de las constituciones más exageradas del mundo; reemplazó violentamente el régimen conservador con un Gobierno ultraradical y desorganizado; volcó la noción del respeto y la del orden moral y político, abriendo la persecución religiosa más cruda y atentando contra el patrimonio espiritual del pueblo, en todas sus formas; e hizo y deshizo todo esto, agitándose en el seno de la contradicción y de la inconsecuencia y moviéndose por el estímulo de los errores y venganzas.....”

### **Esfuerzo industrial de Antioquia.**

Del Dr. Ospina, a sus hijos Tulio y Pedro Nel (23 de diciembre).

“Una especie de avena silvestre traída del Norte de Europa y que aquí llaman *poa*, ha resultado ser un pasto preciosísimo para los terrenos que están algo más altos que Santa Rosa. Estoy en el proyecto de comprar una buena extensión de bosques en las alturas donde nacen el río de San Andrés y el Riogrande para convertirlos en dehesas, empresa que puede dar gran provecho.”

Esperaba el Dr. Ospina que aquellos bosques y los del Paramillo en Ituango serían ricos en quina, planta entonces preciosa, y que después vino muy a menos por la competencia enorme hecha a la quina colombiana silvestre por las plantaciones de los ingleses en la India Oriental.

“Uds. deben saber, decía, que lo que más influye para que los árboles de quina abunden en quinina, es que estén cubiertos de parásitas. Los ingleses han ocurrido a este medio en sus plantaciones en Asia; pero no he podido averiguar qué clase de parásitas son las que usan.....”

El páramo de Aguacatal, entre Mauizales y Soleidad, que Pedro Nel conoce, cuyas tierras tienen hoy poquísimos valor, puede convertirse con poco costo en

dehesas de ceba, mejores que las de pará o guinea de las tierras calientes.....”

A Dña. María Josefa Ospina de Romá (14 de enero de 1879).

“.....Las empresas industriales sufren gravemente (por el malestar político) no obstante los hábitos de laboriosidad y de energía que dominan en los pueblos de este Estado. La langosta, que ha producido escasez y casi el hambre en el Estado del Cauca, ha producido en los pueblos del Sur de Antioquia un esfuerzo de trabajo que ha salvado del hambre y de la muerte a las hordas holgazanas del Cauca. Los estragos de esta plaga, que al principio produjeron grande alarma, han sido un nuevo estímulo al trabajo, y la abundancia de los víveres no ha sufrido. En las tierras altas, en donde es poco o nulo el daño de la langosta, se han duplicado los trabajos agrícolas, y las tierras calientes no dejan de cultivarse. Cada labrador se ha hecho un naturalista experimentador, y todos esperan triunfar de la plaga, que empieza a desaparecer en el Cauca. Es muy probable que en Antioquia, lejos de haber escasez, haya un exceso de abundancia.

La idea de cultivar *café* para exportar se populariza cada día, y es casi seguro que, a despecho de la inseguridad, haya dentro de poco tiempo muchos millones de cafetos en el Estado.”

### Incidentes de la prisión en Santa Rosa de Osos.

Dña. Enriqueta a D. Mariano:

*Medellín, 3 de diciembre de 1878.*

Mi amigo querido:

“Nada nuevo ocurre aquí; hay, si se quiere, una calma aparente.... nada se columbra; si esto sigue así por largo tiempo, me iré a juntarme contigo pues en un pueblo vivimos talvez más tranquilos. Díme qué opinas de esto?”

Se dice que Rengifo se va para Bogotá de diputado, y que los liberales, entre ellos D. Marcelino (Restrepo) le han hecho representación, rogándole que se quede.

.... Hay una carta de Camilo Echeverri para ti y muy zalamera, ¿te la mando?.... De lo que sí no estoy bien es de la tristeza que me tiene agobiada; jamás había estado peor que ahora, sino en las grandes desgracias.....

Diciembre 13. Recibí ese día por la noche la carta de Santiago del 10, en que me habla de los malos tratamientos, etc., que ha recibido Ospina. Esto, como es natural, me indignó muchísimo; al ir ayer a misa hablé con Modesto Molina, y le manifesté lo que pasaba. Como Rengifo había puesto un páрте el lunes, que me envió a mostrar antes de llevarlo a la Telegrafía, en donde se estuvo Muñocito (Francisco de Paula) hasta que lo vió poner, aquello era inexplicable, si no es que están jugando con nosotros antes de matarnos, como el gato con los ratones.

Yo probablemente me expresé con vehemencia. Allí estaba el Dr. Zuleta (José Cosme), quien se impresionó al oírme. Por la noche vino a casa y me dijo que él había resuelto al oírme, ir a donde Rengifo y hablarle de mis temores (de que te asesinaran, etc.), y que le había ido muy bien; que en su presencia puso Rengifo un páрте al Prefecto (de Santa Rosa), en que decía que si no había contra ti sino lo que le había manifestado, debía ponerte en libertad inmediatamente, y dizque le ofreció al Dr. Zuleta, que si esto no sucedía, cosa que no creía, aceptaría una fianza para que pudieras venirte acá.....

.... En este momento recibo el páрте de Santiago en que me dice: Mi papá excarcelado con fianza. Escribir qué hubo del sumario.

.... Salúdame a María Josefa (Sánchez de González) y a los Sres. González (Heliodoro, Abel y Domingo). Día 14.... Temía que los soldados continuaran haciendo desórdenes, y resolví que Carvallo (Luciano)..... fuera a donde Rengifo y le mostrara la carta tuya, o más bien le leyera el acápite relativo a los desórdenes de los soldados con toda su sal y pimienta, es decir, con lo que se dice de órdenes de Trujillo para provocar un conflicto. No sé si en esto haría bien o mal.... Rengifo le había dicho al Dr. Zuleta

que él sabía que tú no querías que hicieran revolución  
 ..... Rengifo recibió muy bien a Carvalho. . . . Le di-  
 jo a Carvalho que él era mi conocido, que te había he-  
 cho la guardia en Fontibón (en 1861) cuando te lleva-  
 ban para Cartagena; que por él no habían asesinado  
 a los presos; que conserva una carta de D. Pastor (Os-  
 pina) en que le da las gracias por su comportamien-  
 to. . . . Le dijo que la cosa (de la prisión) de Uds. de-  
 bía decidirse pronto, que era cosa puramente del Pre-  
 fecto. . . . Yo, por supuesto, a cada cosa de éstas le  
 doy su justo valor. . . .

..... Pobre mi hijito (Santiago), tan bueno y abne-  
 gado que es.

..... Tu amiga, ahora más que siempre,

ENRIQUETA"

*D. Mariano a Dña. Enriqueta.*—Desde Santa Ro-  
 sa. "Llegó tu cartica de ayer y me ha causado grandí-  
 sima satisfacción verte tan resignada y valerosa. Aquí  
 Santiago y yo no hemos tenido ninguna novedad.  
 Ayer a las cinco y media de la tarde con la fianza de  
 Abel (González) me sacaron de la Cárcel y volví a la  
 casa de los Sres. González, en donde me atienden de-  
 más.

"La tropa venida de Medellín, que debió recibir  
 muy mal mi excarcelación, hizo por la noche algunos  
 escándalos. (Aquí refiere D. Mariano los atropellos y  
 vejaciones hechos a un mozo Villa que le llevaba la  
 comida a la cárcel, y aun los planazos que dieron en  
 la calle a un Sr. Jaramillo, a pesar de haberles adver-  
 tido que era liberal. . . . .) El Dr. Ospina creía enton-  
 ces que había interés de la autoridad en provocar con-  
 flictos que condujeran a la unión de las facciones li-  
 berales. . . .

Mucho siento, dijo, la separación del Dr. Cama-  
 cho Roldán (del Ministerio) porque ella facilitará la  
 unión de los litigantes (los liberales) que hacían ter-  
 cería en el pleito. . . .

Me mortifica más que la prisión, las molestias, in-  
 quietudes y gastos que ocasiono a esta buena familia  
 (de los González).

Ya vino lo que llaman el sumario de Angostura, pero no han llamado a dar declaración (a los sindicados)”

Otros de los abogados de pobres que en aquella emergencia sirvieron a Dña. Enriqueta para entenderse con el Gral. Rengifo, fueron los Sres. Juan de S. Martínez y Modesto Molina....

*Según carta de Dña. Enriqueta*, del 29 de noviembre, ella había escrito al Dr. Camacho Roldán para manifestarle que el Dr. Ospina no podía resolverse al viaje a Bogotá por temor al frío, etc., y más que todo, porque creía influir algo en calmar a los pueblos para que no se precipitaran (en un alzamiento), pero que temía que sus esfuerzos fueran inútiles si las cosas continuaban como iban.

“Le hice una relación, dijo, de las bases de arreglo entre los liberales y los conservadores; que éstos no exigían otra cosa, según me han dicho, sino *libertad en las votaciones*; que se disolviera el Ejército y pusieran en los puestos públicos a los menos malos. D. Luciano Restrepo era uno de los *arreglistas*, y Rengifo no aceptó. Dicen que contestó que Antioquia tenía qué ser (gobernada como) una colonia caucana. Los conservadores, por su parte, se comprometían a no hacer revolución.....” (1)

*D. Mariano a Dña. Enriqueta*. --“Tu profunda tristeza me despedaza el alma. No te entregues, por Dios, a esas tristes consideraciones que te martirizan y te matan. La vida es una cadena de bienes y de males; no nos es permitido pretender que todo sea satisfacción y gozo; que todas las personas queridas vivan mientras nosotros vivimos; la Providencia ha querido que dejemos esta vida en desfilada, unos en pos de otros.

Nosotros tenemos numerosos motivos de contento y de satisfacción, por los cuales debemos a Dios conti-

(1) Quizá estaban por un *modus vivendi* con los conservadores los Sres. Tomás Uribe Santamaría y otros de los liberales acaudalados más previsores, hastiados ya del desbarajuste. Díjose que el General Rengifo les contestó con ironía: si ustedes quieren irse al campamento enemigo, donde está la mayoría, para que vuelvan triunfantes, yo les doy pasaporte; pero no puedo acompañarlos, porque soy Presidente del Estado y me llamo Tomás Rengifo.....

nuas gracias. Considera cuántas familias de las que tú conoces pueden contar la dicha que nosotros tenemos en nuestros hijos, que nunca jamás nos han dado un motivo serio de pesar.

¿No te parece que cuando Dios nos ha prodigado tantos bienes y sólo pensamos en los males para deplorarlos y exagerarlos, ha de ser ofensivo para el buen Dios que cuida de nosotros; y que ha de ver ingratitud en nuestras pretensiones de una felicidad sin sombra? . . . .”

*En carta de Dña. Enriqueta a D. Mariano, le dijo:*

“Recibí carta de Camacho Roldán; se manifiesta muy afectado por la situación de este Estado (de Antioquia) y muy especialmente de la nuestra; acaba diciendo: “y yo sumamente triste con esta mala situación del país, de que Uds. son víctimas especiales, me rebelo contra ese destino.”

¿Qué diría Camacho si viera cómo nos encontramos hoy?

No te inquietes por mí. Tú sabes una cosa: yo soy floja la víspera y fuerte al día siguiente. Tengo aceptada la situación tal como está. ¿Lo creerás? Hasta me he reído; hay mucho de lo ridículo en toda esta función. Mi mamá, como siempre, ha tenido muy buenas ocurrencias. . . . .

Tu prisión ha causado mucho disgusto; los conservadores como los rojos de cierta clase hablan con indignación de este proceder. . . . ¿Qué vocación la de todos los míos para vivir presos! Eso se saca de vivir en esta tierra de libertad.”

*Santiago a Dña. Enriqueta:*

Santa Rosa, 20 de diciembre.

“Mamá muy querida:

. . . . Ayer por la mañana llamé el Prefecto a Abel para notificarle que mi papá estaba en completa libertad y para que cancelaran la fianza, pero sí le advertí que debíamos guardar mucha reserva en el asunto, porque los gendarmas estaban prevenidos contra mi papá, y que debíamos irnos, sin que aquí se supiera. Así lo hemos hecho.”

### Una entrevista con el Gral. Rengifo.

En 1878 se presentó al autor de estos apuntamientos un sujeto, conocido suyo, que venía de su morada en el Cauca, en la hacienda de La Blanquita, en solicitud de patrocinio ante el Gral. Rengifo para la petición de una recompensa por sus servicios militares en las campañas de la Independencia, en Carabobo y en otras acciones de guerra, en tierra de Venezuela.

El interlocutor se excusó diciéndole:

“Ni yo tengo influencia en el Gobierno actual, pues pertenezco a otro partido, ni soy conocido del Gral. Rengifo.....

—¡Pero, mi amo, de quién otro puedo valerme sino de Ud?.....

Entonces el interlocutor pensó que sería mejor dar el paso solicitado, en el concepto de ser una obra de caridad en provecho de un desvalido, a quien probablemente nadie haría caso en todo Medellín.....

Habitaba entonces el Gral. Rengifo la casa de la calle de Junín, que fué de la Sra. del Corral de Zea, frente al actual Parque de Bolívar, y allí se dirigieron los dos sujetos. El supuesto padrino le indicó al Presidente del Estado quién era y el objeto de su misión, y al presentarle al pobre venezolano, el General manifestó la complacencia que se le proporcionaba con la presencia de los recién llegados, trató al introductor del pobre peticionario con señaladas muestras de cortesía, no sin añadir:

“Felicitó a Ud. por haberse constituido en protector del pobre, lo cual no es común en las personas de la condición social de Ud, y ya que ha dado el primer paso, hágame el favor de completar la obra yendo a la Asamblea a recomendar, en mi nombre, el asunto a los Sres. Diputados Benigno Restrepo, Dr. Estrada y Ricardo Restrepo.

Dicho y hecho: se hizo la recomendación indicada en favor de José Bernardo Bolívar, a quien por decreto legislativo se le asignó una recompensa de \$ 50.

Bolívar decía que era natural de Ocnmare, e indicaba la manera cómo vino a la Nueva Granada y el naufragio en que había perdido los papeles que acre-

ditaban sus servicios. Esto subiendo el Magdalena, en 1840, con el Coronel Joaquín Acosta.”

La Asamblea estaba funcionando en San Francisco (actual Colegio de San Ignacio), y tenía por Secretario al Sr. Clodomiro Calle. Al salir de aquel recinto bajaban el Sr. General Rudesindo López y el Dr. Jorge Enrique Delgado, con quien el Cronista cruzó algunas frases de mera cortesía. El General López le pareció distinguido por la cortesía unida a la circunspección y al año siguiente se le vio de Gobernador de Cundinamarca.

## TITULOS DE LAS CAPILLAS

que fueron expedidos en el tiempo de la Colonia en la Provincia de Antioquia.

Por decreto dado en la ciudad de Popayán el día 9 de julio de 1770, por el Ilmo. Sr. Dr. D. Jerónimo Antonio Obregón y Mena, Obispo de la Diócesis, en el cual mandaba que los curas de su dependencia en la Provincia de Antioquia le enviaran todos los títulos de las Viceparroquias o Capillas, que se hubieran expedido en la Provincia, y recomendó para ello a su Vicario y Superintendente General, que lo era en ese tiempo el Dr. D. Juan Salvador de Villa y Castañeda, y le ordenaba que formara una relación individual y circunstanciada del tiempo en el cual se le habían librado los títulos de los Prelados que los habían concedido, de los lugares en los cuales se hallaran situadas, de los dueños de los terrenos y de los nombres de los curatos a que pertenecieran.

### Capillas pertenecientes al curato de la ciudad de Antioquia.

La Viceparroquia del sitio de Sacaojal, cuya merced fué concedida por petición del Padre Salvador Lastra para aquellos vecinos y cuyo título fué concedido por el Visitador Dr. D. Melchor Gutiérrez de Lara el día 5 de julio de 1750, para el sitio de “Tajamí”, y más tarde el Dr. Esteban de Posadas en 30 de octubre de 1755 amplió dicho título, para que sirviera al sitio de Sacaojal,